

Table with subscription rates: Logroño, un mes. 1 peseta. Fuera, trimestre, pago adelantado. 3. Cuba y Puerto-Rico, semestre. 10. Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre. 14.

Número suelto, 5 céntimos.

Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales. No se publica los días siguientes á festi. os.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, CALLE DE SAGASTA NÚM. 9

Logroño, jueves 9 de Julio de 1891

Núm. 740

Table with insertion rates: En 1.ª plana, línea cuerpo 8. 0.10. En 3.ª id. id. id. 0.05. En 4.ª id. id. id. 0.25. Gavetillas, línea. 0.50.

Rebaja del 50 por 100 desde 30 inserciones en adelante.

Comunicados á precios convencionales de 0.50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan-se los comunicados.

Año III

H. SANCHEZ

OCULISTA

Consulta de 11 á una y de 3 á 4 Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

Marcelino Ortiz de Lanzagortia

CORREDOR DE COMERCIO Abades, 11, 3.º—LOGROÑO

PARA CURARSE BAÑOS DE CUCHO

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

Notas políticas.

Llama verdaderamente la atención que muchos periódicos, sobre todo los liberales, hayan recibido casi con alegría la noticia referente á la absolución de los procesados en la causa del matute. Pero si se leen con detenimiento los artículos que dedican á este hecho, quizás se alcance la razón. El Imparcial viene á decir que el alboroto de la opinión pública contra los matuteros, ayudó á los conservadores á subir al poder, resultando que marchitó los entusiasmos, haciendo que hoy deseara todo el mundo la absolución del Huevero y consartes. El Correo va mas allá aun y ya sus declaraciones prestan bastante luz al asunto. Después de asegurar que la opinión de las personas doctas é indoctas está unánime en aplaudir el veredicto, quiere aplicar esta absolución y la simpatía con que á su entender se ha recibido, á los debates que tanto daño hicieron á ciertos personajes del partido liberal.

Otra nota explotada ayer era el convenio de los señores Sagasta y Pidal para dejar pasar como de sorpresa el acta de Valmaseda con tal de que se hiciese lo mismo con la de Noya. El no estar en el secreto el señor Calvetón hizo que se descubriese el juego y con él, lo que ha llegado á ser hoy el sistema parlamentario y la oposición del señor Sagasta.

Y lo mejor es, que después de lo ocurrido, El Estándarte se incomoda con las oposiciones porque el diputado vascongado quiso saber cuantos habían aprobado el acta del señor Martínez Rivas, y no le basta siquiera la escamotación que sobre él lanzó el señor Sagasta.

9 Julio Folletín de LA RIOJA 80

EL

GRAN PROBLEMA

NOVELA ORIGINAL

por

D. JUAN DE LA CERDA

(Publicada por el «Cosmos Editorial», Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, donde se halla de venta al precio de 2.50 pesetas ejemplar)

venio de las ideas fundamentales de la moral que sigue el universo, sancionada por la cosmología, y todos bajan la cabeza, aunque su razón rechace la que no es razonable. De arrepentimiento real habla con quien te crea, para que le creas, ó de buena fe de crédito á tus palabras porque no alcanza tu falacia; pero á mí no me cuentas esas cosas. Tú y yo nos conocemos demasiado.

—Tienes un corazón horrible... —Me das ese dinero? —Toma (exclamó Margarita, dándole el resguardo convenientemente endosado), y vete: me das horror... —Estamos en paz. Adiós, Margarita. —Anda, y que él nos perdone á los dos. —¡Oh! Si no nos perdonara, habría te condenar antes á todos los que

En el Congreso ha hecho ruido la interpelección del señor Maura, sobre la separación del comandante del Infante Isabel, mas que por los cargos formulados en la acusación, por el desacierto en la defensa, pues el ministro además de cargar la responsabilidad de su conducta sobre el fiscal que instruyó sumario, dirigió una ofensa grave á los marinos, asegurando que se relajaba la disciplina cuando los barcos estaban separados de la patria. La declaración cayó como una bomba entre los diputados marinos que no dejaron sin correctivo estas frases y no será difícil que el disgusto se estiende por todo el cuerpo de la Armada si el ministro no está hábil al recoger velas.

Tiene importancia la proposición presentada al Congreso por el duque de Almodóvar. De ella nos ocupamos por separado.

Proposición importante.

Quieren nuestros vinos en Francia, principalmente, para hacer los suyos más fáciles á la exportación. La fuerza, el color, las condiciones todas de los vinos españoles, sirven divinamente en colaboración con las de los producidos en su país, para asegurar y ensanchar el mercado consumidor.

Pero las fronteras dificultan la importación, la primera materia llega recargada considerablemente, el producto, por ley natural se encarece, quizás se aleja de las facultades económicas de muchos consumidores, hace mas fáciles las competencias y mas difícil la introducción de estos productos en aquellos pueblos acostumbrados á la cerveza ó sustancias equivalentes y la industria de la mezcla sufre rudo golpe, que se trasmite al vino español empleado como componente.

Pero permitase la libre entrada de los vinos franceses en España, que en vez de mezclar en Burdeos, se mezcle en Pasajes ó en Haro ó en otro punto cualquiera de nuestro territorio; entonces se descarga el precio de la primera materia, disminuye por consiguiente el del producto, convirtiéndose todos aquellos inconvenientes citados en ventajas.

Consíguense además crear en España importante industria que des-

pida de si riquezas para el país y la escuela más práctica y perfecta que pudieran desear nuestros vinicultores para perfeccionar y difundir el arte de fabricar vino, cosa que hace muy buena falta en casi todas las regiones de España.

Quizás el mero hecho de tomar en consideración la proposición de que tratamos, fuera bastante á detener en la nación vecina las corrientes proteccionistas que imperan, pensando, con bastante acierto, que la elevación de las tarifas vá á herir de muerte á una de sus mas importantes industrias.

No quiere esto decir que debemos aceptar desde luego como bueno el proyecto que ha debido presentarse al Congreso. Es asunto demasiado vasto para aconsejar de plano una solución.

Ya á primera vista aparece un defecto que enturbia aquellas ventajas. En España tenemos excelente producción de uvas, pero hasta hace poco tiempo la industria de hacer vino era poco menos que nula. Hoy vá naciendo y desarrollándose con lentitud y si la medida que se adopte hace detener su marcha y entregar la vinificación á los extranjeros como hemos entregado buena parte de nuestros ferrocarriles, de nuestras minas, de nuestra deuda, de nuestra banca, etc., puede ser que lo considerado hoy como excelente resulte á la postre perjudicial.

Por eso creemos que debe el Congreso tomar en consideración la proposición del señor duque de Almodóvar, encargar dictamen á una comisión inteligente que estudie detenidamente el asunto durante el verano abriendo informaciones un poco menos egoístas y absurdas que las llevadas á cabo para la renovación de los tratados de Comercio, y convertirla en ley ó desecharla en el otoño.

De todos modos, bueno es que se haya lanzado esa idea al campo de la discusión.

Correspondencia.

Mi amigo Director: Llegó por fin la auténtica Tia Javiera, es decir, se ha recibido en esta Alcaldía un oficio de esa Delegación de Hacienda, dando traslado de la resolución de la Superioridad recaída en la magna cuestión que hacia mas de doce años teníamos entablada.

que escandalizó como pecas, y por eso chocó más que ellas.

Después de una dura lección viuda y regenerada por el sufrimiento, pedía gracia: ¿por qué no concedérsela? Aquella mujer, que, benéfica y caritativa como un ángel, subía á la buhardilla del menesteroso y llevaba en sus manos el pan y en sus labios el consuelo, según sabia todo el mundo, ¿era mala? No. Su falta fué una aberración.

La ilustre Marquesa, que figuraba á la cabeza de la lista de personas protectoras de la parroquia de su barrio por una gruesa suma de dinero, que no rechazaba una sola invitación para reunirse con personas tan piadosas como ella, y fomentar la construcción del templo, la creación de la escuela para instruir de lo que una mujer necesita á las niñas pobres y á las jóvenes dedicadas al servicio de las casas; la magnificencia del culto de una religión sublime, que predicó el Hijo de todo un Dios, condenando sin cesar á los fariseos; aquella noble dama, ¿era mala? No: su pecado fué una obsesión diabólica.

A sus bellezas morales, á la formalidad que ostentaba, habia que añadir un encanto más. Era la Marquesa viuda de Valdegrecén el prototipo de la mujer amable. Su deseo de

pero hemos de confesar que si ha tardado ha sido segura, y digo esto porque es tan completa y tan bien atados trae todos los cabos que no tendrá por qué quejarse el mas exigente.

Después de buen número de considerandos y resultandos que valen mucho, se nos concede una bonificación ó rebaja en la riqueza imponible de pesetas 20.213, de cuyo beneficio empezamos á disfrutar desde el presupuesto pasado ó sea desde 1.º de Julio de 1890.

Además como nuestra petición era, como se ha visto, justísima, todos los gastos devengados por la Comisión investigadora que tuvimos en esta en los pasados meses, son de cuenta del Estado.

No extrañará V. amigo Director, ni nadie, que esta villa, desde que tuvo las primeras noticias, hiciese tales y tantos extremos de alegría, hoy los reproduce y muestra cada dia mayor reconocimiento á cuantos con sus gestiones, con sus conocimientos nos han ayudado á que, la razón que teníamos, se nos haya reconocido y se nos haya dado.

De aquí que una vez mas, interpretando los nobles sentimientos de mis convecinos, muestre eterno agradecimiento al gobierno, á los particulares, á los funcionarios que dictó, trabajaron y han contribuido á tan justa resolución.

Supongo que estarán envueltos en atmósfera caliginosa, aquí la temperatura es agradable en alto grado y ya empiezan á venir las familias que todos los veranos pasan en nuestra compañía unos meses, y no se pasa del todo mal el tiempo.

Suyo afectísimo, El Corresponsal. Villoslada 7 de Julio de 1891.

Novelerías

COLABORACIÓN ESPECIAL.

Antes de echar mi cuarto á espaldas en la cuestión que se ventila, atrevimiento para el cual ni aun yo mismo hallo excusa, debo hacer constar que nadie, absolutamente nadie, ha mostrado el menor interés en averiguar mi humilde opinión sobre la materia, siendo esta una de las razones que mas me han movido á darla á conocer.

Defecto peculiar de nuestro carácter es el meternos en lo que no nos importa y hablar de lo que no ent-

agradar, su benevolente manera de ofrecer la espléndida mesa y el lujoso baile ó la elegante reunión de confianza, no tenía rival, cuando casada y sin experiencia, resultaba un tanto dominante y algo atañera. Mas en su segunda época parecia que debía esperarse todavía más, porque, aun más amable y benévola, volvía al seno de la sociedad, que la echó de menos muchas veces.

Esta comenzaba á ser la opinión de una masa enorme de gentes sensatas, pocos meses después de haber Margarita comenzado, el género de vida que se había impuesto, y, bien satisfecha por cierto animábase más y más para seguir la senda que conducía al ideal de su felicidad.

A fuerza de llamarse desgraciada, comenzó á borrar la impresión primitiva en su propia conciencia. Mas siempre un detalle despertaba un rumor en su alma, y éste lo producía la conducta de Beatriz Aracil.

Aquella mujer, consagrada al cuidado de sus hijos, de su esposo anciano tío el Duque Redondo, era una próspera que traía la pública opinión momentáneamente á Mon-

demo, y por no desmentir, siquiera una vez, la pícara condición nuestra, me he decidido á emborronar estas cuartillas, lleno de buen deseo y repleto de justo temor de que algunos hallen estemporáneas las observaciones que en ellas he estampado.

Creo yo, y no se si esto lo ha dicho otro antes, que la novela es algo así como un par de botas, que por bien confeccionadas que estén no todos pueden andar á gusto con ellas.

Casi todo el mundo anda calzado y casi todo el mundo lee novelas, pero ¿que te sucedería, lector amigo, si guiado solo por el aspecto exterior te comprases un par de brodequines? Pues sucedería una de estas dos cosas: te estarían anchos ó te vendrían estrechos, y en ambos casos no los podrías usar.

Pues algo así sucede con la novela. Publicase un libro, encómialo la prensa, acude la gente á comprarlo... y á unos les sienta bien, á otros les viene muy holgado y á otros muy estrecho.

El lector debe convencerse de la dificultad de hacer novelas á la medida, y por lo tanto no debe llamarse á engaño si guiado por la baratura, ó por el anuncio, ó por la reputación del fabricante, compra unas botas... digo, una novela, que después le aburre con sus filosofías, le ruboriza con sus naturalidades, ó le saca de juicio con sus inverosimilitudes.

Creo haber demostrado; y si no ha sido así, lo siento, que el dia que cada uno use el calzado que mejor le sienta y lea las novelas que mas le agraden se habrán acabado los juanetes y las malas novelas.

Porque así como el juanete, según he leído en un manual del zapatero, no es sino la dolorosa expansión de un pie contrariado, la novela mala solo debe este calificativo á la contrariedad que experimenta el espíritu del lector, si este su espíritu se halla bastante iniciado en las sutilezas del arte para que le hayan resultado perceptibles las bellezas de otras obras, cuyo recuerdo ha de pesar con desventaja para la noche mala, en las comparaciones que entre esta y otra mejor se entablen. Pero esa misma novela mala, será indudablemente pasto sabrosísimo y deleite de otras personas que no la encontrarán tacha ni concebirán cosa mas interesante y acabada.

Los estómagos acostumbrados á suculentos manjares difícilmente creen

sus daños en el corazón de un infeliz, con su reprochable conducta!

Cuanto mayor era el número de medios estériles para atraer á su antigua compañera de colegio, más grande era su afán por recobrar su amistad, aunque bien disimulado, el despecho consumía la paciencia de Margarita, y ansiaba ocasión propicia para lograr su propósito.

Por fin la casualidad vino en su ayuda: Beatriz dió á luz su quinto hijo, con circunstancias difíciles, que convirtieron en grave enfermedad un acto fisiológico, la pusieron á puertas de la muerte.

Un amigo de Loarre y de queso la enteró del caso después de comer.

—¿Qué día, sin perder en su cochecito guacarnur?

pueda un hombre comerse una cebolla cruda y si ven que efectivamente la comió duela siempre que *aquello sea sano y que sepa bien.*

Pues si señor, es sano y sabe bien lo que prueba que no hay manjares buenos y malos, ni novelas malas y buenas; hay si, manjares mejores y peores y novelas mejores y peores, y hay sobre todo, estómagos de muchas clases, delicados los unos, estragados los otros é insaciables los mas; estos últimos son completamente felices (es decir, sus poseedores) pues á nada hacen ascos y con la misma facilidad digieren las cebollas crudas y las novelas del padre Coloma que el salmón con salsa tártara y las obras de Galdós.

¡Aparte de que nada ha demostrado aun que la cebolla cruda sea mas indigesta que la salsa tártara!

Yo, lector, hice dias atrás un curioso experimento que á poca costa puedes repetir y quedé convencido de la verdad de cuanto llevo afirmado.

Como tengo muchos libros, debidos unos á la amabilidad de sus autores, y otros, y son los mas, á mi dinero, raro es el vecino de mi casa que no me los pide prestados, y esto demuestra lo bien que me llevo con la vecindad y la poca afición que tienen los vecinos á gastarse el dinero en obras: pues bien, hace pocos dias, y como si se hubieran dado de ojo, se descolgaron en mi casa pidiéndome un libro, cada una de las siguientes personas:

El portero..... y con esto está dicho todo.

El vecino del cuarto bajo, comandante retirado procedente del Convenio.

La Marquesa, sin rentas; del principal, señora muy beata y algo carlista por añadidura.

Dña Enriqueta, la del segundo; el primero fué un título de Castilla que la puso el cuartó que al presente usufructúa un magistrado del Supremo.

La modista del tercero, muchacha que va para tísica, y ante cuya puerta se para siempre y suspira.....

El estudiante de farmacia del cuarto que ahora acaba de examinarse de tercero.

Y nada mas, porque tampoco hay mas vecinos.

Pues bien, al portero, que es tambien agente de seguridad, le proporcioné *La casa del crimen* de Montepin con la sana idea de ver si le gustaba mas la porteria de aquella casa.

Al Comandante retirado del bajo le hice entrega de *Mis memorias íntimas*, que aunque digo mias ya sabrás lector que son del General Córdoba.

A la Marquesa, sin rentas, del principal, la presté *La perfecta casada* de Fray Luis de León, y fué bien servida.

A la del segundo, es decir, á la del Magistrado, de la que dice el portero que toda la tierra es suya, la de *La Tierra de Zola*, seguro de que en ella ha de echar raíces.

A la modista del tercero, la envié *Oscar y Amanda*, novela inglesa de Mis... recuerdos no llegan hasta el nombre de esta autora.

Y por último, el estudiante del cuarto vió el cielo abierto con *La inocente Virginia*, de Paul de Koch, que solo conocia de nombre.

Todos me dieron las gracias y á pocos dias me devolvieron todas obras, encantados de su lectura éndome encarecidamente otra del autor y declarándome que cada uno de esos libros es lo mejor que he leído.

¿Prueba? Pues sí, lector; aburrido de leer, sabes lo que me pasa con las mis-

Con este caprichoso reparto he conseguido dos cosas, afirmarme en mis convicciones de que no hay novela buena ni mala, y que me dejen en paz los vecinos, pues ninguno ha vuelto á molestarme con peticiones á excepción del estudiante del cuarto que se ha abonado á Paul de Koch y lo le deja de las manos; sigue suspirando como un enérgumenos ante la puerta de la modista y por las noches se engolfa en *La senda de los ciruelos.*

La casualidad hizo cayera el otro dia entre mis manos un periódico en cuya tercera plana lei no sin asombro las siguientes líneas, que copio textualmente, se trata de dos *reclamos*, indudablemente del editor de dos novelas, cuyo título no hace al caso. El primer suelto termina así:

«Estamos seguros de que las personas *nerbiosas* no podrán leer este libro sin experimentar deliciosa emoción.»

El segundo *reclamo*, que trata de una novela de género *alegre* concluye con estas palabras.

«Nada mas á propósito que el libro de que nos ocupamos para combatir el *mal humor* y desterrar la *hipochondria mas inveterada*»

A primera vista, solo presentan esas líneas una de las mil fórmulas de que se compone la insustanciabilidad del anuncio.

Pero reflexionándolo bien, existe en ellos el germen de una completa revolución literaria.

La presente generación, que ha visto nacer y echar los dientes á la novela realista y á la novela naturalista es la llamada á contemplar la novela *terapéutica*. El autor de este precioso descubrimiento se habrá sin duda dicho con una lógica contundente.

«Puesto que produzco novelas que tienen una influencia decisiva sobre el *mal humor* ¿quién me impide crear libros excelentes para la *diabetes*?» ¡Que facilmente se verifican los grandes descubrimientos!

Es cierto que ya poseíamos la novela soporífica; pero también es verdad que la natural modestia de sus autores les había impedido vanagloriarse de esta propiedad medicinal de sus obras.

Rota la valla de las preocupaciones nadie temerá ya colocar debajo del título de una obra la adición de: *Posición opiácea*.—Uso interno.—Tres volúmenes en 8.º

A esta otra: «¡Bueno para los sabañones!—Cuarta edición.»

¡Y todavía hay seres vulgares que afirman que la literatura yace en el marasmo!

Empiezo á creer que no es tan difícil como parece el hacer novelas á la medida....

¡Y pensar que hay en España tantos autores que no saben á que palo quedarse!

Pues ahí tienen una nueva escuela *terapéutica* llamada indudablemente á dar un golpe mortal y decisivo á la naturalista, á la novelesca y á la de medicina.

Angel del Palacio

## Desde Bilbao

No empiezo aun mis crónicas veraniegas porque en honor de la verdad aun no existe motivo para ello, siquiera le falte muy poco, pues ya se animan los pueblos cercanos y se reciben avisos de próximas y numerosas visitas. Hoy me concreto á decir que en mi afán de adelantar alguna noticia sobre la botadura del crucero que ya habrá tenido lugar cuando reciban esta carta, he ido á los astilleros del Nervión, quedando admirado de la actividad que se desarrolla en aquél centro del trabajo. El «Vizcaya» no es solo el casco de un gran barco sino también un hormiguero de obreros que trae á la memoria los dominios de Pluton.

Ver, querido Director, el movimiento de hom-

cesante aquel orden y

mole imponente que ya se inclina hacia la ría como si comprendiese que no está su misión entre tablones y pies derechos.

No he de emplear para describir el crucero ese montón de nombres técnicos y cifras necesarios; seguramente me lo agradecerán muchos de sus lectores, remitiendo á los demás á la descripción que hice al botar el «Infanta María Teresa» lo cual les dará una idea si no exacta, si aproximada del «Vizcaya.»

Ya están colocados el templete tribunas y graderías para los invitados que presencien el acto y en uno de los salones del departamento de artillería, se han colocado tres grandes mesas donde se servirá abundante «lunch.» Todo ello está muy bien adornado predominando los escudos y banderas.

Mañana daré detalles de lo que ocurra. Hoy no quiero fatigar mas la atención de sus lectores.

Suyo afectivo, *El Corresponsal.*

## Sección de noticias

El próximo miércoles, se reunirá la Diputación de Burgos para deliberar sobre las proposiciones que hay presentadas relativas á proyectos y construcción de vias ferreas que cruzarán aquella provincia.

Parece que las obras del kiosco del Paseo de los Reyes, van un poco más de prisa que antes, quizá porque los materiales á colocar lo puedan ser con mayor rapidez. Bien nos parece y creemos se completaría la obra si cuanto antes se colocan, en puntos convenientes, algunas columnas minigitorias que tanta falta hacen.

No hablamos de las doce ó catorce que se acordó colocar en la población, porque ya estas están acordadas y se colocarán, no nos cabe duda alguna, se colocarán.

Ahora las del paseo aludido nos preocupan y creemos que lo mismo le ocurre, ó debe ocurrirle, á la nueva Comisión de nuestro, á medias, nuevo municipio.

Por periódicos de aquella zona, sabemos que por el Bidasoa se han alijado dos pianos en una barca. Los pianos eran de salón y el expediente que se ha formado causa el cese de un Capitán de Carabineros y otros varios individuos del cuerpo.

No serian menudos los bultos, pero se nos ocurre preguntar ¿habrán sido los únicos? ¿No los habrá habido mayores? porque, cuando á tanto se atrevieron los barqueros, es muy del caso presumir, que con buena fortuna habían realizado otros trasbordos.

Pero ya se vé, tanto va el cántaro á la fuente.....

La exposición Agrícola que estos dias se está verificando en Tarrasa, se vé sumamente concurrida, pasando de dos mil las entradas de pago que cada dia se despachan para visitar aquella.

Se van efectuando pruebas con arados y otras maquinas agrícolas que satisfacen al numeroso público que las presencia.

El futuro juez de Santo Domingo don Avelino Palacios nos remite una carta en la cual dice que no contesta al artículo del señor Santa María titulado «El juramento», porque no quiere discutir con la persona que ha buscado firmas para que se le destuyera de un cargo que no ha pedido. Por lo demás asegura que no teme hacer declaraciones sobre sus ideas cualquiera que se sea la autoridad de quien se las exija.

Los calores que estos dias se dejan sentir, no obstante el viento Norte que reina, podrán convertirse en grandes tempestades hacia el 13 de este, efecto de una depresión que aparecerá el día 11, y cuya influencia se dejará sentir en nuestra zona en el día señalado.

En el supuesto de que el día 16 se cierran las Cortes, se calcula que el 17

bajo la presidencia de la Reina Regente, dándose como seguro que al siguiente dia la familia Real saldrá para las provincias del Norte, porque el calor que se siente en Madrid es bastante y la temporada de baños empieza.

La política hasta Octubre ó Noviembre es anti-higiénica y quedará reducida á muy poca cosa hasta aquella época.

Por la Audiencia de lo Criminal de Santander han sido condenados don Isidro Pascual M. de Bedia, procurador eclesiástico, y don Lucio Balmaseda y García, notario, ya procesado antes, este á 14 años, 8 meses y un dia de cadena temporal y multa de 1000 pesetas, y al Bedia, á 10 años y un dia de presidio mayor y multa de 60.000 pesetas con las accesorias, por delito de falsificación de documentos públicos, abuso de confianza etc, en la causa, que por el juzgado de instrucción de aquella ciudad se les formó y ahora se ha visto en juicio oral, atrayendo numeroso público á las sesiones que acaban de celebrarse.

En Valladolid acaba de ser detenida una criada á quien se le han ocupado alhajas por valor de algunos miles de duros, incluso unos pendientes que llevaba puestos y que tan hermosos y de precio eran que la denunciaron.

La deteuida habia estado á lo que parece en San Sebastian, y dice estuvo al servicio de un título extranjero.

El Ingeniero jefe de Caminos señor Martín Campo, con el personal á sus órdenes, se viene ocupando en horas libres de oficina, del levantamiento del plano de la ciudad de Burgos.

No fuera malo, que nuestro Ayuntamiento que tiene entre manos un asunto parecido, tomase datos acerca de ciertos estremos, que le pueden interesar, para el mejor acierto en cuestión tan importante, no siendo el menor de aquellos, forma modo y personal con que se lleva á cabo la obra.

El concierto verificado anoche en el teatro, fué un acontecimiento tan monumental que sería vana tarea poder describirlo en el poco tiempo de que disponemos.

Aplazamos por lo tanto el dar cuenta de él hasta mañana.

Se halla de venta en Torrecilla de Cameros una buena partida de tabla de roble para cubería, de cinco á doce pies de largo, aserrada hace cinco años. Su dueño D. Romualdo Nesteres, Torrecilla, á quien pueden hacerse los pedidos.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los mas caros, garantizando en todos los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112, principal, Logroño.

## Exámenes en la Enseñanza.

II.

A las siete y media de la mañana habianse ocupado algunos bancos de los destinados al público y antes de las nueve era imposible dar un paso por el salón. Para mayor desconsuelo las señoras habian elegido los sombreros mas grandes y puestas de pie sobre los bancos nos dejaban completamente á oscuras de cuanto sucedía al otro lado de la reja.

Cuando llegamos hubimos de resignarnos á la contemplación de los talles lucidos en su mayoría y á tal cual roce de seda y aspirar suaves olores de perfumada dama.

Mas tarde nos llevaron casi en el aire hasta la parte que debiendo estar ocupada por la parte oficial lo estaba y muy rebebién por hermosas señoras con ó sin diminutivo.

Después del himno á voces solas entraron en materia las alumnas con la parte festiva que lo era en primer término el diálogo.

«La abuela y la nieta», por las señoritas Angeles Ulargui y Emilia Alonso y además el titulado «Los estuches», á cargo de las señoritas Consuelo Marrodan, Rosa Polo, Agustina Ulargui, María Caballero, Resurrección Araujo, Jacinta de Pablo, Francisca Curialo (á esta no la vimos) y las dos antes citadas.

Otro diálogo en tres lenguas, estaba encomendado á las alumnas internas señoritas Jesusa Saenz, Delfina Mayoral, Cesárea Fernandez, Pilar Fernandez, Dolores Asuero, María Paz Corcuera y Soledad Martínez; se titulaba *La España, La Francia é Italia.*

Los exámenes de Geografía fueron á no dudar lo más saliente del acto, admirando la seguridad y precisión con que, puntero en mano, explicaban sobre los mapas. Una niña de corta edad hizo reír al auditorio con su graciosa media lengua y sin alcanzar apenas al centro del de España.

Las de Aritmética bastante bien y demasiado, atendiendo á lo que la mayor parte han de practicar.

Las de Geometría en lo superficial de las ideas que á última hora se le dieron, perfectamente.

En una palabra, que si algún defecto pudiéramos ponerle es el resultado todo bien, sin la menor discordancia.

La parte musical la llevaban Rosita Polo, Ana Gutierrez, Amadea Saenz, Jesusa Saenz, María Amalia Amusco, Filomena Gil, Consuelo Marrodan Delfina Mayoral, María Paz Corcuera, Dolores y Conchita Asuero y Cesárea Fernandez, algunas muy adelantadas en el piano.

Terminados los exámenes, invitó su Ilustrísima al señor Gobernador á decir algo y efectivamente el señor Camacho dirigió cuatro palabras sumamente encomiásticas para el Prelado, agotando el vocabulario laudatorio, así como á la comunidad, por el buen resultado obtenido en el tiempo de su instalación en Logroño. Hasta aquí todo nos pareció perfectamente, pero en el calor de la improvisación, felicitó en nombre de todas las instituciones y hasta dijo pensaba hacerle presente al Gobierno para que sepa cuanto puede esperar de tal establecimiento. O no entendemos jota de estas cosas ó parecemos que maldita la relación que tiene lo uno con lo otro.

A menos que se creyeran trasportados á los exámenes que estos dias vienen verificándose en las Escuelas públicas, en donde quizás encaja mejor.

En cambio para el Ayuntamiento, que abona una pensión para las pobres no tuvo una palabra, aunque reconocemos en su honor deplorará sinceramente esta involuntaria omisión; á cada cual lo suyo.

Por el señor Obispo y la Superiora, se llevó á efecto la distribución de premios, consistentes en bandas azules y blancas, medallas y diplomas. Bien quisiéramos estampar los nombres de las agraciadas pero nos ocuparía demasiado lugar. Quizás otro dia podremos hacerlo.

Lo que si sentimos es no recordar los nombres de las tres señoritas que figuraban en un bonito cuadro de honor que circuló entre la brillante concurrencia. Sirvanos de disculpa la imposibilidad de tomar notas por la, hasta cierto punto, agradable apertura. Como que hubo quien dejó de tomar el habitual baño por innecesario.

Terminó el acto con una sentida ofrenda de los premios á la Virgen y una conmovedora alocución de gratitud al señor Obispo, expresada con mucha verdad por dos distinguidas alumnas.

Una señorita, tan bella como modesta, se lamentaba de sus escasos méritos para obtener mayor número de premios y tenia seis.

En resumen, el resultado de los exámenes es altamente lisonjero para cuantos han contribuido á tan agradable certamen.

Únicamente haremos observar á las virtuosas religiosas fatigan demasiado la memoria de las educandas con tanta y tanta relación aprendida al nié de la jafre

Hoy terminará el examen, con el de las alumnas de enseñanza gratuita a la que contribuye el Ayuntamiento.

La exposición de labores, pintura, dibujo y caligrafía, tendrá lugar en el mes de Septiembre.

Fray CIRILO.

Una de las Agencias de más crédito en Madrid, la más activa y mejor organizada tal vez, es la conocida AGENCIA ALMOJOBAR (Puerta del Sol, 9, entresuelo, izquierda), que se encarga de la defensa de todos los recursos de casación y contencioso-administrativos que se le confíen; y en general de cuantos asuntos judiciales, administrativos y particulares se le encarguen.

Estamos seguros de que cuantas personas encomienden sus asuntos a dicho Centro, quedarán altamente satisfechas de sus servicios.

Las referencias que tenemos de la expresada Casa, no pueden ser más excelentes.

ES VERDAD

En una plaza muy vasta en gruesas letras lei:  
«Si bebes *Ants Sagasta* has de vivir años mil.»

Vicente Martínez y hermano, Amistad, 8, Bilbao.—Fábrica en Antol, (Rioja).

URBANIDAD

Cuando a la mesa me pongo, mi primera precaución, es lavarme con *Jabón*. De los PRINCIPES DEL CONGO. Jabonería Victor Vaisier.—París.—Depositorio: Melitón Boldú, Valverde, 37, Madrid

CAFE DE COLON.

Como de costumbre, siguen verificándose las veladas musicales todos los días de dos a cuatro de la tarde y además los Jueves, Domingos y demás festivos por la noche, de ocho y media a diez y media de la misma.

Recomendamos la lectura de la memoria de las renombradas aguas Nitrogenadas Bicarbonatadas de Urberuaga de Ubilla. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Informes para las trabajadoras.

Con frecuencia se oye que en la actualidad las mujeres tienen mas medios que nunca de ganarse la vida. Esto, sin embargo, no deja de tener inconvenientes, pues de este modo las mujeres se dedican a muchos trabajos, que no debían, con muy malos resultados. Miles de muchachas especialmente en América están sentadas todo el día a una máquina de imprimir ó a un instrumento telegráfico, están de pie doce horas seguidas en tiendas ó almacenes ó escriben en un escritorio hasta que les duelen los músculos y la cabeza. Tanto en América como en Europa están muchas horas en los talleres en trabajos fuertes y monótonos, la mayor parte de las veces en una atmósfera detestable y gaseosa muy poco. Cuando pierden la salud, los gastos de médicos y otros consiguiendo se llevan lo poco, que han podido economizar; así que todo informe que permita disminuir los gastos, debe ser muy útil a las trabajadoras.

Sobre este punto una carta que hace poco recibimos puede dar alguna luz: Esta dice:  
«Cuando una mujer no tiene mas que sus manos, para ganarse la vida es muy terrible ponerse mala, aunque no sea mas que por unos cuantos días. Así me encontré cuando caí mala la primera vez hace unos diez años. Empezó por una especie de pesadez en la boca del estómago, fatigas y mareos durante las comidas. Al levantarme de la mesa con frecuencia sentía palpitaciones en el corazón, que no sabía qué hacer. Algunos días apenas tomaba alimento alguno por el medio que medaban los dolores, que me producía.  
He estado sin comer tres días y tres noches hasta que creí que me moría de hambre. Al mismo tiempo sentía tal apetito, que no hubiese perdonado un pedazo de pan por duro que hubiera sido. Me puse tan mala que tuve que guardar cama muchos días y estaba tan debil, que no podía ni levantarme sobre los codos. Fui a ver a un médico y otro y no creo que bajarían de doce. Unos decían que tenía una cosa, otros otra, pero no había dos que estuviesen de acuerdo sobre la verdadera enfermedad, que yo tenía. Con ninguno conseguí aliviarme aunque me hacían gastar mucho dinero en pagarles y en comprar las medicinas que mandaban.

Un día vi en un periódico un artículo sobre el Jarabe Curativo de la Madre Seigel. ¿Cómo me había de inspirar confianza? ¡Había tenido y perdido las esperanzas tantas veces! Pero se me dé desde el principio la verdadera medicina, lo cual sucede muy rara vez, me parece un verdadero milagro que se llegue a encontrar alivio. No sé que es lo que a mí me hizo pensar que el remedio de la Madre Seigel me haría provecho, aunque supongo que sería el haberlo descubierto y preparado una buena mujer, que con él se curó a sí misma. De cualquier modo mandé por él y empecé a tomarlo. A la fecha en que escribo esta carta hace cuarenta y nueve días que lo estoy tomando y el cambio que ha producido llama la atención de todo el que me conoce. El dolor que me daba en el corazón ha desaparecido y cada día estoy mas fuerte.»

Nota.—La persona que ha escrito esta carta no quiere que se publique su nombre. Debemos respetar sus deseos, aunque no dudamos que consentirá en que demos su nombre y su dirección a cualquiera persona de su sexo, que desee escribirle directamente ó por mediación nuestra.

Un caso parecido es el de la señora West de Manor Road, Bournemouth, Inglaterra, que nos escribe recientemente: «Tengo el gusto de informar a V. que me he aliviado maravillosamente despues de tomar el Jarabe Curativo de la Madre Seigel. Estaba tan mala que no podía abandonar la cama y creí que no me levantaría nunca; pero gracias a Dios y al uso del Jarabe, me he repuesto hasta el punto de haber vuelto a mi trabajo. Soy una pobre viuda que tiene que trabajar para vivir y una ó dos veces he tenido que vender algo para comprar el Jarabe de Seigel. Durante años no podía llevar el alimento y me daban dolores de cabeza terribles.

Ahora que otra vez me encuentro bueno, pronto ganaré cien veces el precio de la medicina, que ha desterrado mi enfermedad.  
Si el lector se dirige a los señores A. J. White, Limited, de 155, calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.  
El Jarabe curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias Precio del frasco 14 reales, frasquito 8 reales.

Madrid 9.—2 m.

El señor Chermá, ha presentado una proposición para que se combata el caciquismo.

La Comisión del Senado, ha emitido dictamen acerca de la reforma de la ley electoral para las Antillas.

El sábado, marchará a la Granja el Rey don Francisco de Asis y la Infanta Isabel.

Madrid 9.—2 m.

El miércoles próximo salen los Reyes para San Sebastian.

Se han hecho pruebas de comunicación telefónica entre esta Corte y San Sebastian con resultado satisfactorio.

Se ha verificado con toda pompa y solemnidad el entierro del Ilmo. señor Obispo de Palencia. El acto ha resultado brillante y conmovedor.

Madrid 9.—2 m.

En Barcelona y Zaragoza se muestra la opinión contraria a la campaña que se hace contra los proyectos del Banco.

La Reina Regente recibirá en San Sebastian a la Embajada Marroquí.

Se ha prorrogado el plazo para la terminación de las obras del ferrocarril de Estella, Vitoria y Durango.

Ultimos cambios  
4 por 100 interior 76'10  
4 por 100 amortizable 89'00

Madrid 9.—2 m.

Participa a su numerosa clientela y al público en general que ha montado un buen taller de planchado para camisas en el cual quedará complacido todo el que le honre con sus encargos.

Madrid 9.—2 m.

Participa a su numerosa clientela y al público en general que ha montado un buen taller de planchado para camisas en el cual quedará complacido todo el que le honre con sus encargos.

Madrid 9.—2 m.

Participa a su numerosa clientela y al público en general que ha montado un buen taller de planchado para camisas en el cual quedará complacido todo el que le honre con sus encargos.

Madrid 9.—2 m.

Participa a su numerosa clientela y al público en general que ha montado un buen taller de planchado para camisas en el cual quedará complacido todo el que le honre con sus encargos.

Madrid 9.—2 m.

Madrid, 9.—2 m.

Se aprueba en el Senado definitivamente el proyecto de ley de anticipo del Banco y aumento en la circulación fiduciaria. Por falta de número queda sin aprobar el proyecto de ley de descanso dominical.

Esto promueve un vivísimo incidente. El señor Tejada Valdosa censura agriamente a los senadores liberales que abandonan el salón cuando se vá a votar el proyecto, impidiendo su aprobación. El señor Presidente y duque de Tetan, logran dominar el tumulto y queda terminado el incidente.

Madrid 9.—2 m.

El señor Chermá, ha presentado una proposición para que se combata el caciquismo.

La Comisión del Senado, ha emitido dictamen acerca de la reforma de la ley electoral para las Antillas.

El sábado, marchará a la Granja el Rey don Francisco de Asis y la Infanta Isabel.

Madrid 9.—2 m.

El miércoles próximo salen los Reyes para San Sebastian.

Se han hecho pruebas de comunicación telefónica entre esta Corte y San Sebastian con resultado satisfactorio.

Se ha verificado con toda pompa y solemnidad el entierro del Ilmo. señor Obispo de Palencia. El acto ha resultado brillante y conmovedor.

Madrid 9.—2 m.

En Barcelona y Zaragoza se muestra la opinión contraria a la campaña que se hace contra los proyectos del Banco.

La Reina Regente recibirá en San Sebastian a la Embajada Marroquí.

Se ha prorrogado el plazo para la terminación de las obras del ferrocarril de Estella, Vitoria y Durango.

Ultimos cambios  
4 por 100 interior 76'10  
4 por 100 amortizable 89'00

Madrid 9.—2 m.

Participa a su numerosa clientela y al público en general que ha montado un buen taller de planchado para camisas en el cual quedará complacido todo el que le honre con sus encargos.

Madrid 9.—2 m.

Participa a su numerosa clientela y al público en general que ha montado un buen taller de planchado para camisas en el cual quedará complacido todo el que le honre con sus encargos.

Madrid 9.—2 m.

Participa a su numerosa clientela y al público en general que ha montado un buen taller de planchado para camisas en el cual quedará complacido todo el que le honre con sus encargos.

Madrid 9.—2 m.

Participa a su numerosa clientela y al público en general que ha montado un buen taller de planchado para camisas en el cual quedará complacido todo el que le honre con sus encargos.

Madrid 9.—2 m.

Participa a su numerosa clientela y al público en general que ha montado un buen taller de planchado para camisas en el cual quedará complacido todo el que le honre con sus encargos.

Madrid 9.—2 m.

Participa a su numerosa clientela y al público en general que ha montado un buen taller de planchado para camisas en el cual quedará complacido todo el que le honre con sus encargos.

Madrid 9.—2 m.

Participa a su numerosa clientela y al público en general que ha montado un buen taller de planchado para camisas en el cual quedará complacido todo el que le honre con sus encargos.

Madrid 9.—2 m.

Participa a su numerosa clientela y al público en general que ha montado un buen taller de planchado para camisas en el cual quedará complacido todo el que le honre con sus encargos.

Permuta de escuela

La desea una maestra de niñas con otra de esta provincia ó de las de Navarra, Alava, Guipúzcoa, Vizcaya, Burgos ó Zaragoza. Para mas detalles dirigirse a la Administración de este periódico.

ALMACEN

de frutos coloniales y del pais

DE LA

VIUDA DE H. ARZA.

Se acaba de recibir

Azufre flor sublimado

que se vende al precio de 12 pesetas el saco de 50 Kilogramos

Sulfato de cobre

de lo mas superior procedente de Inglaterra á 55 céntimos el kilogramo.

Además hay un gran surtido de otros artículos pertenecientes al ramo de ultramarinos, como son cacao, azúcar, café, canela, pimienta, etc. todos de superior calidad y á precios sumamente baratos.

LEON LAPUYA

PINTOR Y EMPAPELADOR

Economía en los precios

CALLE DEL PÓSITO, NÚMERO 14

(frente al Hospital)

EL SUBMARINO

Sastrería y camisería de RAMON PONS

Sagasta, 1.—LOGROÑO.

GABINETE QUIRÚRGICO DENTAL

del Cirujano Dentista

D. E. GONZÁLEZ

Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas, así como empastes y orificaciones, y todo lo concerniente a el arte dental.

Mayor, 58 y 60, entresuelo

(frente a la posada de S. Anton)

DEPENDIENTE

En el salón de peluquería «La Madrileña» hace falta uno que sepa su obligación.

Aprendices

Se necesitan en el taller de Hilario Tamayo, guarnicionero: Muro del Carmen número 8.

BAÑOS

Desde el día 1.º de Julio queda abierta la sección de baños en el Instituto Higiénico de esta ciudad, desde las 7 de la mañana á 7 de la tarde. A fin de que pueda disfrutarse de tan indispensable medio de limpieza, el precio será una peseta con ropa, sin distinción de clases.

GABINETE ODONTOLÓGICO

DEL CIRUJANO DENTISTA

D. CELEDONIO RUIZ,

En dicho gabinete, montado con arreglo á los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empasta con amalgamas, cementos y pasta Hills.

En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, caoutchouc, celuloide y de encía esmaltada; dientes a la pibot y bongoic, obturadores y paladares combinados, para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente a la Prothesis dental.

Consulta permanente

Mercado, 90 pral. (frente a la Redonda)

UBALDO PURAS

MARMOLISTA ESCULTOR

San Bartolome, núm. 14.—LOGROÑO

Especialidad en panteones, mausoleos, capillas, sepulcros, cruces y lápidas.

Para las Iglesias se construyen altares, púlpitos, presbiterios, pilas y pavimentos.

Decorados de casas, escaleras, balaustras, chimeneas, fuentes, pilas, jarrones, joyerías, capiteles, escudos, tarjetones, etc.

Los trabajos y ejecutados en varias provincias como Valladolid, Palencia, Salamanca, Zamora, León, Burgos, Logroño y otras son suficiente garantía para que juzguen de los hechos en referidos puntos.

Se necesitan dos aprendices para toda esta clase de trabajos, que sepan leer y escribir.

VIAJEROS

El mejor surtido en carteras con neceser y sin él, maletas, baules-mundos, correas y cestas, se ha recibido en el

Bazar V.ª é Hijos de Rivas,

GRAN REBAJA DE PRECIOS

En abanicos japoneses, pluma y granadina; guantes, mitones, sombrillas, anticars para caballero, persianas y transparentes.

NO CONFUNDIRSE

Si quereis encontrar buen surtido y precios baratísimos, frente a los jardines de la plaza, 72, Portales, 74

Gran Bazar Viuda é Hijos de Rivas

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO

SALUSTIANO MARRODAN

CALLE DE SORIA, NÚM. 10, EN LOGROÑO.

Es la única que existe movida a vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos.

Construye camas desde el precio de ocho pesetas en adelante y jergones de muelles desde el de once pesetas.

No comprar camas ni jergones de hierro sin visitar antes los grandes almacenes de esta fabrica, situados en la calle de Soria, esquina a la de las Delicias, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en

CAMAS Y JERGONES

CARLOS ANDRES.—HARO

Depósito de sulfato de cobre

de las minas de Rio Tinto

(Provincia de Huelva)

Pureza garantizada 98 por 100.

Enbarriles de 50 kilogramos neto.

PRECIO BARATO.

Sastrería-Comercio

CARLOS CENZANO

Mercado, 23 (antigua Riojana)

En dicho establecimiento se ha recibido un gran surtido de géneros ingleses para la presente estación de verano, y en los que quedan de invierno se hace una rebaja de un 5 p

Gran surtido de cements

Cal hidráulica superior, á 3 pesetas el saco de 69 kilogramos.

Cemento portland inglés.

Cemento del pais.

EN LA FUNDICIÓN DE

Salustiano Marrodan

calle Delicias, esquina a la de Soria,

LOGROÑO

GASEOSAS

refrescantes aromáticas

de ARMISEN

únicas premiadas en la Exposición aragonesa

Son el refresco mas grato, agradable y útil, pues con un paquete que cuesta UN REAL pueden prepararse DOCE VASOS DE GASEOSA, con su uso se cura el mal de estómago, malas digestiones, náuseas y dolor de vientre y se evita la formación de arenas, cálculos, etc. La gran aceptación que han alcanzado la hecho aparecer imitaciones, que deben desecharse, con los nombres de soda refrescante, gaseosas perfeccionadas, etc., etc., preparadas con solo el deseo del lucro.

Se venden en Logroño, Eugenio Fernández, Mercaderes 26, y principales armacias y droguerías.—Arnedo, D. Felipe Gil.—Calahorra, Farmacia de Pastor.—Haro, Baltasar.—Munilla, Sebastian Aguirre.—Mendavia, Ruiz Capilla.—Alfaro, D.ª Francisca Muro de Gil. Importantes descuentos al por mayor.

Tabla de Chopo

EN VENTA

Dirigirse á Francisco Tamayo en Cenicero

Dentición

Por difícil y penosa que sea, se corrige apareciendo prontamente la baba, desterrando el encañijo y la alfericia

y arrojando fuertes y hermosas dentaduras 100 niños en grave estado los 100 se curan usando la DENTICINA LOMBA, la única en España aprobada por la Academia Internacional de ciencias médicas. Caja 2'50 pesetas.

Los que padecen de que usen el remedio infalible y sin rival conocido en todo el mundo MATA LOMBRICES LOMBA y en pocas horas habrán conseguido expulsar a millares toda clase de lombrices intestinales. Caja para niños, 1 peseta para muchachos, 2 y 3 para adultos.

Las jaquecas, las neuralgias faciales, los dolores de muelas, tanto locales como nerviosos etc. se curan instantáneamente con la s PILDORAS ANTINEURALGICAS de Lomba y Urriola, recomendadas por los centros académicos y eminencias médicas. Caja con instrucción 4 pesetas.

Véndese en todas las buenas farmacias: En Logroño, Ld. Fiquer, sucesor de Zubia

Imp. de «La Rioja,» Sagasta, 9, Logroño.

Cabeza

Lombrices

VIAJEROS

El mejor surtido en carteras con neceser y sin él, maletas, baules-mundos, correas y cestas, se ha recibido en el

Bazar V.ª é Hijos de Rivas,

GRAN REBAJA DE PRECIOS

En abanicos japoneses, pluma y granadina; guantes, mitones, sombrillas, anticars para caballero, persianas y transparentes.

NO CONFUNDIRSE

Si quereis encontrar buen surtido y precios baratísimos, frente a los jardines de la plaza, 72, Portales, 74

Gran Bazar Viuda é Hijos de Rivas

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO

SALUSTIANO MARRODAN

CALLE DE SORIA, NÚM. 10, EN LOGROÑO.

Es la única que existe movida a vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos.

Construye camas desde el precio de ocho pesetas en adelante y jergones de muelles desde el de once pesetas.

No comprar camas ni jergones de hierro sin visitar antes los grandes almacenes de esta fabrica, situados en la calle de Soria, esquina a la de las Delicias, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en

CAMAS Y JERGONES

GRAN FÁBRICA DE CALZADO DE PEDRO ATILANO OCHOA

En esta acreditada casa, única en la capital y su provincia, acaban de recibirse los últimos modelos en calzado de verano...

ESTABLECIMIENTO TERMAL DE URBERUAGA DE UBILLA

El mas concurrido de todos los del Norte. Situado a 16 y 18 kilómetros de Olacueta y Elgoibar respectivamente. Línea de Durango a Zamárraga...

Ojo a los Ayuntamientos

En la antigua y acreditada casa de D. Agustín Orioneda hallarán todos los modelos de impresos como son repartos de territorialidad industrial, consumos balances mensuales, cuentas trimestrales...

Saludables Aguas Minerales

NANCLARES de la Oca (Alava) y GAVIRIA (Guipúzcoa). Curan infaliblemente, las alcalinas, bicarbonatadas, sódico-calcíco-nitrato de Nanclares...

La Protección Agrícola Española

Sociedad de Seguros mutuos y a cotización fija, contra el pedrisco. OFICINAS: VILLANUEVA, 31.—LOGROÑO.

EL PORVENIR DE MIRANDA - Aguas minero-medicinales del manantial de FUENTE-CALIENTE

Estas aguas son la mejor MEDICACIÓN ALCALINA que puede usarse, para la curación de la diatesis úrica y de las enfermedades del estómago, hígado, riñones y vías urinarias.

RELAMPAGO V. VERMOREL. PULVERIZADOR CONTRA EL MILDION (MILDEW). Aparato que en concurso científico ha sido reconocido como el mejor para sulfatar las viñas.

Baños minerales de ARNEDILLO (LOGROÑO)

AGUAS CLORURADAS SÓDICAS CON BROMO A LA TEMPERATURA DE 52.50 CENTÍGRADOS. Este acreditado establecimiento ha experimentado radicales reformas con la instalación de un variado surtido de aparatos hidroterápicos...

LA GRAN BRETAÑA NUM 1. Camas y jergones medio de balde por quitarse el dueño de todas las existencias. Esta casa tiene fábrica en Logroño y puede dar las camas y jergones más baratos que nadie por construirlos en su misma fábrica...

El Vigor del Cabello DEL DR. AYER. Preparado según los principios científicos y fisiológicos para usar en el tocador. El VIGOR DEL CABELLO DEL DR. AYER restituye con la sedosidad y frescura de la juventud, el cabello cano o descolorido...

HIERRO QUESADA. Combate la inapetencia, debilidad, amargura, escrófula, raquitismo, anemia, clorosis, desarreglos periódicos, e ineficacia de enfermedades largas y afecciones nerviosas.

HOTEL «ZABALECUA» en LEQUEITIO. Bajo la dirección de D. R. Garcia, ex-agente durante 20 años de la casa de Lhardi, Madrid. TEMPORADA DE BAÑOS DE 1891.

La curación de la tisis. Las píldoras antisépticas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene Pública de París...

Indispensable para Señoras y Señoritas. ESPECIALMENTE MODISTAS. MANIQUI DE ACERO NIQUELADO. Es de forma elegante, se pliega como un paraguas, se coloca en un minuto a medida de todos los gruesos y altos que se desee...

Sastrería económica DEL PALENTINO Sagasta, 6, Logroño. Rapidez en la confección de trajes a la medida, en tantas horas, si es urgente, como duras cueste el traje al cliente.

BAÑOS DE CUCHO (Condado de Treviño). Temporada oficial, desde el 25 de Junio al 25 de Septiembre. Médico-Director (por oposición) DR. D. MARIANO FERNANDEZ.

Buena ocasión. En la villa de Haro, provincia de Logroño, en lo más pintoresco de su jurisdicción, con numerosa clientela en la Rioja, Navarra, Alava, Vizcaya, Guipúzcoa, Burgos y Valladolid...

Balneario de GRAVALOS (LOGROÑO). Las mejores aguas de España en su clase y las mas sulfurosas y azoadas; no admiten rival para la curación de escrofulismo, herpes, etc., como viene observándose desde remotos tiempos...

UNICA EN SU CLASE GABRIELA GARRIDO CORSETERA Calle del Mercado, n.º 35, Logroño. Ofrece al público torzales de colores y blancos; bordados de seda, y algodón en diferentes colores para adornos...

VENUS SENSUAL. Obra necesaria e indispensable a los hombres y señoras casadas por d' tallar la fisiología e higiene del amor (físico). La acogida que han merecido todas las ediciones de la VENUS SENSUAL se comprenderá sobradamente con solo saber que contiene en sus páginas, a más de las mil curiosidades...